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Разработаны и изготовлены уникальные синтезированные голограм-
мы (СГ) диаметром до 230 мм со среднеквадратической погрешностью 
формируемого волнового фронта λ/100 для контроля крупнейших в мире 
большого южноафриканского телескопа SALT с диаметром главного зер-
кала 11 метров и осевого сегмента телескопа E-ELT (European Extremely 
Large Telescope), имеющего диаметр главного зеркала 42 м. На рис. 1.1 
приведена схема контроля оптической системы телескопа SALT и фото-
графия изготовленной СГ. 

 

 

Рис.1.1. Схема  контроля оптической системы телескопа SALT и  
СГ диаметром 230 мм 

Fig.1.1. Optical layout of the testing system for telescope SALT  
and a photo of fabricated CGH 

Для обеспечения изготовления дифракционной структуры СГ с по-
грешностью выполнения линейных размеров менее 20 нм по полю 230 мм 
разработан и создан комплекс  программно-аппаратных средств управления 
процессом лазерной записи на основе адаптивной коррекции с прогнозиро-
ванием дрейфа системы. Остаточные нескорректированные погрешности 
контролируются в процессе записи и сохраняются в архиве для последую-
щей математической обработки результатов измерений. 

The unique computer-generated holograms (CGH) with 230 mm diameter 
and LAMBDA/100 rms wavefront error for testing of one of the world's largest 
telescope SALT (South African Large Telescope, main mirror diameter of 11 m) 
and axial segment of telescope E-ELT (European Extremely Large Telescope, 
main mirror diameter of 42 m) are developed and fabricated. Optical layout of 
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the testing optical system for telescope SALT and a photo of fabricated CGH are 
presented on Fig. 1.1. 

For fabrication of diffractive structure of CGHs with 20 nm accuracy in 
230 mm field, a complex of hardware and software facilities for control of laser 
writing process is developed and implemented on the basis of adaptive correction 
and forecasting of system drift. The residual non-corrected errors are supervised 
in the time of the CGH writing and saved in archive for the subsequent numerical 
processing of the measurements results. 
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